

**Premier Entretien, samedi 3 octobre 2020**

**Henri Guillemin, Lamennais et les chrétiens sociaux :  
de l'admiration au dépit...**

*par Jean-Amédée Lathoud, membre du Bureau de l'association*

A la sortie de la seconde guerre mondiale, Henri Guillemin exprime son admiration pour Lamennais, Ozanam, Léon XIII ..., ces chrétiens révoltés par le scandale de la misère, qui se sont engagés pour libérer l'Eglise de l'égoïsme des « gens de biens » et de l'oppression de la réaction.

Mais Guillemin n'écrira pas le livre qu'il avait commencé sur Lamennais, « dégoûté », dit-il, par sa personnalité ; il change d'avis sur Léon XIII et son « paternalisme chrétien » ; il n'écrit que quelques lignes sur Marc Sangnier, l'ami vénéré .... Que s'est-il passé ? Pourquoi ce dépit pour ces chrétiens sociaux qui lui sont pourtant proches, ou devraient l'être ?

**Deuxième Entretien, samedi 30 janvier 2021**

**Adolphe Thiers : Itinéraire politique d'un conservateur ambitieux, deuxième partie**

*par Gino Schlanser, membre du CA de l'association*

Dans la première partie (Entretien du 25 janvier 2020) ont été présentées l'action et les options politiques d'Adolphe Thiers depuis ses débuts en 1830 jusqu'en 1870.

Dans cette seconde partie, il s'agira d'exposer les actes et options politiques en présence durant la Commune de Paris en 1871.

Se trouvent opposés deux projets de société antinomiques et deux formes d'Etat : c'est une résurgence de la Révolution de 1789 marquée par les Constitutions de 1791 et de 1793.

Le sujet a préoccupé Henri Guillemin toute sa vie depuis son premier article en 1925. Avec sa fougue d'« historien insurgé » il n'a cessé d'exposer les ressorts mis à nu d'une société où des enjeux contradictoires se heurtent avec violence, car il s'agit de construire l'avenir dans l'urgence.

**Troisième Entretien, samedi 29 mai 2021 :**

**Brefs articles de Guillemin sur d'innombrables sujets**

*"Une ardeur passionnée de comprendre et de faire comprendre"*

*par Guy Fossat, président honoraire de l'association*

On n'en finit pas de découvrir la curiosité, l'art d'écrire et d'argumenter de Guillemin. Guy Fossat présente quelques publications qui nous font découvrir ou redécouvrir des textes courts de Guillemin, tenant en une page ou, au plus, 7 ou 8. Appelons-les

« articles ». Ils sont brefs comparés à la longueur de ses conférences et traitent d'innombrables sujets de littérature et d'histoire. Ils sont publiés dans une gamme de périodiques de pays francophones dans lesquels il a son public : Suisse, France, Belgique, Québec, Egypte, pour l'essentiel.

La citation qui constitue le sous-titre de cette conférence est de Guillemin lui-même, mais il l'applique au théologien catholique allemand Hans Küng. Elle est piochée dans un de ses nombreux articles publiés dans *L'Express*, à Neuchâtel. Guillemin y tenait une rubrique régulière. Il y présente en 1989, le récent ouvrage de cet auteur, « *Une théologie pour le troisième millénaire* ». Heureux hasard, cette formule peut tout à fait s'appliquer à lui ! Autre exemple : en Belgique, le *Cercle d'Education populaire de Bruxelles* a publié, dans les années 1970, un grand nombre de ces « brefs articles ».